

ملخص الرسالة

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين نبينا محمد وعلى آله وصحبه والتابعين لهم بإحسان إلى يوم الدين وبعد.....

فهذه رسالة بعنوان: " الإسراف في ضوء القرآن الكريم دراسة موضوعية في التفسير" مقدمة من الطالبة: وفاء يحيى أحمد الحسني لنيل درجة "الماجستير" في الدراسات الإسلامية من كلية التربية للبنات الأقسام "الأدبية" بمكة المكرمة.

وتهدف الرسالة إلى الإسهام في بيان الإسراف وهو خلق سيء تقشى في المجتمع، وكشف آثاره وعلاجه من خلال آيات القرآن الكريم وتفسيرها الموضوعي.

وتحتوي الرسالة على: "مقدمة وثلاثة أبواب وخاتمة" وهي على النحو الآتي:

المقدمة.. وتشتمل على: تساؤلات البحث ومحاوره، أسباب اختيار الموضوع، أهمية الموضوع، أهداف الموضوع، الدراسات السابقة، والمنهج المتبع في البحث ثم خطته التفصيلية وهي كما يلي:

الباب الأول: الإسراف: ألفاظه المقاربة والمضادة، وأسبابه، وصفات أهله

ويتضمن فصلين:

الفصل الأول: تعريف الإسراف والآيات الواردة فيه وألفاظه المقاربة والمضادة.

الفصل الثاني: أسباب الإسراف وصفات المسرفين.

الباب الثاني: أنواع الإسراف وأحكامه. ويتضمن فصلين:

الفصل الأول: الإسراف في فعل المباحات.

الفصل الثاني: الإسراف في أداء بعض العبادات.

الباب الثالث: آثار الإسراف وجزاء المسرفين وعلاجه. ويتضمن فصلين:

الفصل الأول: آثار الإسراف على الفرد والمجتمع وجزاء المسرفين.

الفصل الثاني: علاج الإسراف على المستوى الفردي والجماعي.

الخاتمة: وتشتمل على أهم النتائج والتوصيات الإجمالية التي خرجت بها واستخلصتها من

هذا البحث.

ثم الفهارس الفنية المتنوعة اللازمة للبحث

عميدة الكلية:

المشرف:

اسم الطالبة:

د. أنجب غلام نبي

أ.د. ورداني عبد الله حمودة

وفاء يحيى الحسني

SUMMARY OF THE RESEARCH

Thanks for Allah and Peace be upon the greatest for all messengers and Prophets Mohammed peace be upon him .

This message with the title of " **Exaggeration on the Holy Qurán way** " Introduced from Wafaa Yehia Ahmed AL Hussany to get the High studies degree from Faculty of Education Literaty departments in Makkah Al Mokiramh .

The message aims to share participate in dealing with the phenomena of spread exaggeration in society through Holly Qurán lines.

This message contain introduction, three chapters and the end as follow.

The introduction .

First chapter: Exaggeration its near items and contrast causes the charactist of its people . It contains two classes :

First Class: The definition of exaggeration the Holy Qurán lines defined it and its near items and contrast.

Second Class: Causes of exaggeration and the charactists of exaggerators .

Second Chapter : Kinds of Exaggeration and contains two classes

First Class : Exaggeration in allowing things .

Second Class : Exaggeration and believes

Third Chapter : Effects of exaggeration exaggerators punishment and treatment it contains two classes

First Class : Exaggeration effects on the man and society and exaggerators punishment .

Second Class : Exaggeration treatment .

The end : it contains the important results and recommends that the researcher reached to from the research .

Student name	Supervisor	Dean
Wafaa Yehia AL Hussany	Dr. Wardani Abdullah Homid	Dr. Anjab Golam Nabi